

Si bien se trató de una región entre las de mayor crecimiento del país, debido a sus haciendas pulqueras y el paso del ferrocarril a principios del siglo XX, su declive se produjo inmediatamente cuando el pulque y el maguey dejaron de comercializarse masivamente.

## **LLANOS DE APAN**

Al sur del Estado de Hidalgo se encuentra la región de Llanos de Apan, también conocida como el Altiplano, que comprende incluso algunos municipios del estado de Tlaxcala y Estado de México. Se destacó por ser una prominente zona tolteca y mexica, donde fue cultivado especialmente el pulque, bebida que sería popularizada y explotada en la región después de la ocupación española.

En la actualidad es una de las zonas más pobres del centro del país. Produce especialmente cebada y desde principios de los años noventa es un polo de expulsión de emigrante hacia los Estados Unidos de América. La ciudad principal de los Llanos de Apan fue el municipio Apan, y comprende en la actualidad a los municipios de: Almoloya, Cuautepec de Hinojosa, Emiliano Zapata, Tlanalapa y Tepeapulcoen Hidalgo; Calpulalpan y Tlaxco en Tlaxcala y Otumba en el Estado de México.

## LA CUENCA DE MÉXICO

A pesar de ser la menos extensa de las diez regiones de Hidalgo, su territorio es una cuarta parte de la superficie total de la cuenca.

Aunque es llamada Valle de México por una gran parte de la población, en realidad se trata de una cuenca cerrada, donde no hay una salida natural al mar.



La región se caracteriza por presentar un panorama siempre plano, parecido al de una llanura, que se extiende desde Tizayuca en línea divisoria con el estado de México hasta Pachuca. Se trata de un corredor protegido por una cadena de cerros a cada lado; al este de la sierra de los Pitos y al oeste de la de Tezontlalpan, con altitudes que llegan a superar los 2,400 metros y separan el Valle del Mezquital de la cuenca de México.

Las precipitaciones son escasas, con apenas 500 milímetros en promedio anualmente. Por lo

tanto el clima no es únicamente templado sino también semiárido. Debido a su altitud la temperatura apenas supera la marca promedio de 14° C anuales. Sin embargo también hay cambios climáticos bruscos al punto que ,en Pachuca, se llega a una temperatura de 22° C y en la madrugada puede caer una helada.

Más allá de los encinos y robles que hace centurias poblaron las sierras de Tezontlalpan y de los Pitos, donde habitaban los tlacuaches, los venados y las codornices, actualmente la vegetación que domina la llanura son las yucas, los nopales, los pirules y unos cuantos mezquites. Además pueden encontrarse conejos, liebres ratas de campo y zorrillos así como ardillas, lagartijas, salamandras y armadillos. El único árbol que se se presenta de manera abundante en la zona es el pirul de cuyo fruto, llamado copalxtle, se desprenden las semillas que sirven de alimento a las aves regionales.

Al no contar con una cortina forestal, la capital de Hidalgo sufre de manera constante el embate de los vientos. Cuando es débil, el viento sopla con una rapidez que supera los 8 metros por segundo, sin embargo cuando sopla con intensidad puede llegar a levantar velocidades de hasta 120 kilómetros por hora.



La Comarca Minera abarca una superficie superior a la Sierra de Pachuca. Se prolonga hacia el norte, en esa larga llanura donde se encuentra el municipio de Huasca, dado que es donde se procesaba el metal proveniente del antiguo Real del Monte. Luego se introduce hacia el este, por atrás de las montañas que llegan a Actopan, en la zona que ocupan las minas de Chico, Santa Rosa, Capula y Plomosas. Hacia el sur se incluyen las laderas que bajan al Mineral de la Reforma y a la Ciudad de Pachuca, quedando esta última como limite entre la Comarca y la Cuenca de México.

En la zona también tupidos bosques de oyamel en los alrededores de El Chico, pinos en los declives que bajan a Huasca, y más de 10 variedades de encino que se encuentran en Real del Monte, entre ellos los encinos gigantes del hermoso Bosque El Hiloche. Además, la zona posee un gran surtido de cactáceas.

La región es abundante en peñascos. Algunos de los más conocidos son la peña del Zumate en Omitlán, las Peñas Cargadas en el Real del Monte, la Peña del Conejo en San Jerónimo, y las famosas Peñas del Cuervo, las Monjas y las Ventanas en el Chico. También hay que considerar a las cumbres Volcánicas de los cerros de la Corona, el Jacal y el Horcón, los tres en jurisdicción de Huasca y todos levantando sus cimas a más de 3,100 metros sobre el nivel del mar.

## **VALLE DE TULANCINGO**

Se trata de una zona que cuenta con un clima templado y una temperatura promedio anual de 15°C en plena primavera. Su origen se encuentra en las llanuras altas de la Sierra de Tenango y culmina en la altiplanicie pulquera de Apan.

Se encuentra rodeado por algunas montañas como el volcán de Napateco o la peña del Yolo que tiene 20 metros de alto y el cerro del Tezontle que es atravesado por el río Tulancingo, y cuenta con las presas de Tezoquipa, Esquitán y Esperanza.

Se trata de un valle que presenta un suelo fértil y favorable para el cultivo, que además se traduce en una fauna abundante. Esta integrada por los municipios de Singuilucan, Cuautepec de Hinojosa, Santiago Tulantepec y Tulancingo de Bravo.



